

El Eco de Cartagena

DECANO DE LA PRENSA DE LA PROVINCIA

SEGUNDA EPOCA

La epidemia en Cartagena

Medidas nulas.-En los barrios.-San Antón parece.-Cuadros de dolor y miseria. Prohibiciones.

Continúa estacionada la epidemia de la gripe, siendo verdaderamente extraordinario el número de invasiones que se registran y no escasos el de defunciones.

Hemos llamado la atención del mal estado en que se encuentra la calle de Santa Florentina en donde se establece por las mañanas el mercado y por la tarde los puestos para la venta de despojos, a este fin debiera la Junta de Sanidad deslizar preferente atención ordenando su desinfectación con bastante frecuencia.

No nos parecerá desacertada la medida adoptada de permanecer un médico constantemente en la estación férrea para el reconocimiento de los viajeros, pero hoy decimos que esta medida es completamente nula.

Los que vengan de puntos infectados para evitarse las molestias de las desinfecciones pueden burlar los servicios de este médico, pues en vez de llegar a la estación de Cartagena se quedan en el Apendero del barrio de Peral, en donde no se reconoce a nadie y al solamente por un agente de vigilancia se anota el nombre del viajero.

Pueden tranquilamente los que quieren evitarse el reconocimiento bajar en dicho apendero y tranquilamente aprovechar el tranvía eléctrico para introducirse en la población por eso dejamos que el servicio médico de la estación del ferrocarril resulta incompleto.

Diputación y barrios

En la diputación de Perito, que siempre en las épocas de epidemia ha sido uno de los puntos más sanos la gripe se ha extendido de una manera alarmante, y viviendas hay donde todos los individuos que las habitan están atacados del mal reinante siendo extraordinario el número de defunciones.

En el Llano del Real, tan bien la epidemia ha tomado un carácter alarmante pues según datos oficiales el número de enfermos actualmente es de unos trescientos.

En Santa Lucía, la epidemia gripal, causa grandes estragos.

Hay muchos atacados, las defunciones son también numerosas.

El barrio más castigado es el de San Antonio Abad, causa la epidemia terribles estragos.

Los casos que se repiten ahora ofrecen mayor peligro, habiendo aparecido algunos seguidos de defunción.

A diario se registran cuadros de dolor y miseria, en familias pobres que carecen de recursos.

Ayer falleció un pobre hombre, llamado Lorenzo Pastor en un cuarto de la calle Real.

Su esposa, ante tan horrible desgracia, perdió la razón, intentando suicidarse.

Unos vecinos caritativos costearon todos los gastos de entierro.

El cura párroco señor Gallego, ordenó que la desgraciada mujer y sus dos hijos, pasaran a la «Hospitalidad Santa Teresa» donde son atendidos.

Hay que hacer constar que este individuo y su familia, llegaron hace pocos días de la provincia de Cuenca.

En la posada conocida por la del Galista, existen en una misma habitación

cinco personas atacadas del mal reciente.

El médico señor Bocio trabaja sin descanso a pesar de su delicado estado de salud, pero sus trabajos son insuficientes ante el gran número de atacados que hay.

Le ayudan eficazmente los prácticos señores Mulloy y Martínez.

El cura señor Gallego, también auxilia a los enfermos con limosna.

Desde hoy probablemente, quedará montado un servicio permanente de la «Cruz Roja».

Se ha habilitado el local de esta benemérita institución para las consultas médicas.

Urge que la Junta de Sanidad, envíe otros doctores que ayuden al señor Bocio en estos apurados momentos, y que se tomen todas clases de medidas, con el fin de evitar en parte los estragos que está ocasionando la epidemia.

Los fallecidos durante las últimas veinticuatro horas, han sido Lorenzo Pastor, Florentina Alarcón, Diego Cánovas y Mariano Martínez.

Sus entierros, se han verificado esta tarde seguidos de numerosos acompañamientos.

En los Dolores se van registrando algunos casos, pero hasta hoy benignos. En el Barrio de Peral, también hay algunos atacados.

En Cartagena

En el interior de la población, son muchos los casos que existen, ocurriendo también varias defunciones.

Al publicar el otro día, los recuerdos de la Junta de Sanidad vimos que uno de ellos era el constante Barrido de las calles, cosa que hasta ahora no se ha hecho, sin que nosotros sepamos la causa.

Se han cursado las oportunas órdenes para que los coches del tranvía eléctrico y los del tren de La Unión, sean fumigados repetidas veces al día, con materias desinfectantes.

Esta desinfección, venía ya haciéndose diariamente en el tranvía eléctrico por orden de su director señor Zapata.

La visita a los Cementerios.

El señor Alcalde atendiendo el ruego que anoche le hicimos, sobre la prohibición de la visita a los cementerios en los días uno y dos de Noviembre, ha tenido a bien disponer que como consecuencia de la epidemia reinante, que da prohibida la visita a los Cementerios en los referidos días.

También ha prohibido el señor Carrión la celebración de la novillada anunciada para el próximo domingo.

Aplaudimos ambas prohibiciones.

En las Siervas de Jesús

En el Asilo de estas Santas hermanitas, la enfermedad también ha causado varias bajas.

En la actualidad, hay seis hermanas enfermas y otras tantas convalecientes.

Por este motivo les es imposible atender a todos los enfermos que solicitan sus servicios.

LA CRUZ ROJA

Suscripción para socorrer a las familias pobres atacadas de la epidemia.

Suma anterior 62 Ptas.

Don Juan Muelle. 25

Excmo. señor don Emilio Guitart. 10

Excmo. señor don Luis Angosto. 5

Señor don Asencio Morales 5

Señor don Martín Pérez. 2

TOTAL: 109

(Se continuará)

De Sociedad

Los que viajan

Han llegado de Madrid los Ingenieros de la Sociedad Hidroeléctrica señores Mendiguren y Longoria acompañados del delegado administrativo de dicha sociedad señor Manzarobeitia.

De Cádiz llegó el industrial de aquella plaza don Hermenegildo Pallerés.

Notas varias

Exposición. Hemos tenido el gusto de saludar en el «Gran Hotel» donde se hospeda, a nuestro querido amigo don Antonio Gabarrón y a su distinguida señora, los cuales permanecerán breves días entre nosotros, al frente de la magnífica exposición de vestidos y trajes para niñas y niños, gorritas y canastillas para recién nacidos, pieles y abrigos, que tienen instalada en el entresuelo del citado hotel, y que está siendo muy visitada por las señoras de la buena sociedad cartagenera.

Ha dado a luz con toda felicidad una preciosa niña la esposa de nuestro amigo el oficial del ejército don Santiago Tejero.

Enfermos

Se encuentra restablecido de la enfermedad que sufría don Juan Sular, administrador de este periódico.

Se encuentra enfermo el precioso niño Juanito Zamora, hijo de nuestro querido amigo don Rosendo.

También ha mejorado en su dolencia la esposa de nuestro querido amigo don Miguel Pedreño Ruiz.

Repuesto de la grave enfermedad que ha sufrido ha marchado a Los Nietos acompañado de su familia nuestro querido amigo el Subdelegado de Medicina don Manuel Mas Gilabert.

El señor Mas nos suplica que desde nuestras columnas demos las gracias a todos cuantos se han interesado por su salud durante el curso de la enfermedad en la imposibilidad de hacerlo personalmente.

Letras de luto

Esta tarde ha sido conducido al Cementerio de San Antonio Abad en donde ha recibido cristiana sepultura el cadáver del que en vida fué nuestro apreciable amigo don Diego Cánovas Grao, asistiendo al acto del sepelio un numeroso acompañamiento.

Reciba su familia muy especialmente su hermano político don Juan Zamora nuestro pésame.

En las primeras horas de la mañana de hoy, ha fallecido confortada con los Santos Sacramentos, la señora doña Eugenia Serra Moncada, esposa de nuestro amigo don Andrés Avelino Martín.

A su entierro verificado esta tarde ha asistido un numeroso acompañamiento.

Descanse en paz y reciba toda su familia, pero en particular su esposa, madre doña Carmen Moncada, y sus hijos el Excelentísimo señor don Angel Moreno, don José Moncada y don Mariano Cardona, el testimonio de nuestro pésame más sentido.

PRIMERA COMUNION

J. CASAU FOTOGRAFO

Preciosos saldrán sus niños retratados en esta acreditada casa.

Un artístico retrato y tres magníficas postales 5 Ptas.

Omnía. n.º 3, (antes Cañón)

LA SENORA

D.ª Carmen Prytz-Antoine

falleció el día 14 del corriente, en los Baños de Busot

habiendo recibido los Santos Sacramentos

R. I. P.

Su inconsolable esposo don Antonio García Aiemán, hermanos y demás parientes,

ruegan a sus amigos encomienden su alma a Dios y le tengan presente en sus oraciones.

Cartagena 16 Octubre 1918

III ANIVERSARIO

EL SENOR

Don Isidoro Calín Aranda

falleció el día 17 de Octubre de 1915

habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica de Su Santidad

R. I. P.

Todas las misas que se celebren el día 17 del presente mes, de 8 a 12, cada media hora, en la Iglesia de Nuestra Señora del Carmen, serán aplicadas en sufragio del alma del finado.

La vela y alumbrado, así como los ejercicios de la tarde, tendrán igual aplicación

Sus hijos ruegan a sus amigos y personas piadosas le tengan presente en sus oraciones por lo que quedarán agradecidos.

Varios señores Prelados, tienen concedidas indulgencias en la forma acostumbrada

DE LA GUERRA MUNDIAL

El pensamiento

de Wilson

Si es tarea casi imposible para mis débiles fuerzas, querer sintetizar los numerosos factores que han forzado el desarrollo de la actual lucha, lo es mucho más aún, tratar de deducir de ellos la fórmula que Wilson ha de presentar al mundo como solución y término de la actual contienda. No obstante esto hablaremos de este asunto de un modo sencillo y sin rodeos, aunque dentro siempre del terreno de las hipótesis y de los mayores respetos para todas las ideas.

¿Cuál será el pensamiento de Wilson? Si el acero alemán causó más daño a los comerciantes que a los soldados ingleses; si la industria alemana ahogaba a Inglaterra y Francia e inquietaba a Norteamérica; si el comercio alemán convertía en colonias mercantiles a las naciones que luego se han asociado en guerra contra dicho pueblo, ¿cómo salvar los formidables intereses de los asociados, reconociendo en justicia el principio del mérito, la libertad del trabajo y el derecho a la vida del pueblo alemán? Si, por el contrario, el concepto de justicia es nula, se desdennan todos estos principios y se trata de aniquilar a Alemania, ¿cómo salvar las eternas ideas de justicia y libertad, que por el momento hoy deja el destino en manos de Wilson, para que las ratifique y las explique de nuevo ante el mundo?

¿Se trata de aniquilar a Alemania, ¿cómo delectar a todos los hombres y a todos los pueblos que el pensamiento americano es el triunfo del derecho sobre la fuerza, y que la solución americana abrirá para la humanidad una nueva era de amor y libertad?

Verdaderamente, y de ser esto así, habría que reconocer como uno de los mayores aciertos de los hombres, la decisión y el profundo y exacto pensamiento de aquel general de Falip, que enviado por éste a asegurar las Chocapas, a pesar de la fe jurada, erigió en todos los puntos, apénas llegado, un altar a la Impiedad y otro a la Justicia.

¿Cuál será, pues, el concepto de justicia en el problema Wilson, si parece

dueño de la situación y árbitro de los destinos del mundo? Y digo al parecer porque en mi modesta opinión, aun lo grado por Wilson aquel puro concepto que hizo decir a Aristóteles que él la estrella de la mañana, si la de la tarde, eran tan dignas de admiración como la Justicia, tal vez no pueda aportar solución a la actual contienda. En el concepto de Justicia de Wilson, forzosamente han de pesar en demasía los formidables intereses propios y de sus asociados, y este paso quizá no solo sea harto grande para que Wilson pueda desentorcerse, sino que precisamente esta carga es la que se ha de arrojar para encontrar la solución que ha de permitir a la humanidad marchar con mayor desembarazo por el camino de su desenvolvimiento y progreso. ¿Podrá aportar Wilson esta solución? Este es el verdadero problema en los momentos actuales.

Si Wilson logra que su concepto de justicia pueda ser aceptado por todos los hombres y por todos los pueblos, la humanidad, sin más matanzas, entrará en una nueva era; más al Wilson se doblega bajo el peso de los formidables intereses, tendrá que imponer su solución, y el predicador del derecho habrá hecho triunfar una vez más su fuerza, y una vez más un nuevo guerrero podrá ordenar que por todo el mundo se levanten estatuas a la Impiedad y a la Justicia.

Mas como el mundo ha de seguir su marcha y como la humanidad ha de alcanzar su verdadero progreso, cualquiera que sean las soluciones de los hombres encargados de entorpecer entonces hablarán los destellos de los hasta ayer humildes, los sedientos de justicia, los que regresarán de todos los frentes y los que ipseum o Rem tachado contra la muerte en todos los frentes, y éstos hablarán a su manera y a su manera también empujarán a la humanidad a entrar en la nueva era, si, pero tras una nueva y más terrible lucha que la que ha presenciado y aun hoy presencie el mundo.

Jorge de San Jorge.

JUNTA de Protección a la Infancia

Número premiado hoy

Para EL ECO DE CARTAGENA

TRIPTICO DE SONETOS

TIERRA

Son los hermosos campos españoles, tierras por bellas ojos caldeadas; tierras que están de amores impregnadas, tierras que funde el sol en sus crisoles.

Tierras firme sostén de inmensas moles; tierras por bellas ojos caldeadas; tierras, madres de mieses desecadas y amapolas de lindos arreboles.

Decir tierra española, es decir palmas Decir tierra natal, es decir glorias, es decir paz y pan, gracia infinita,

virtud, cariño, fe, ventura y calma; y quien no ha de ensalzar su ejecutoria, si esta tierra de España está bendita!

MAR

Es la tierra sin mar jardín sin flores; para la tierra el mar es sávia y vida; es alma tierra y mar de amor hechida, que presta al corazón, luz y colores.

Brinda a la tierra el mar densos vapores, que de la tierra el mar nunca se olvida; y nube que en la atmósfera se anida, mitiga de la tierra los ardores.

Nieves, lluvias, escarchas y rocíos, son los hijos del mar, al que veneran, de modo igual que se venera a un padre;

y al mirar que hacia el mar cursan los ríos, creen mis ojos mirar niños que esperan volver con ansia al seno de su madre.

CIELO

Átomos invisibles mar y tierra serían sin la luz del firmamento; retornando al no ser, si algún momento ambos al cielo le jurasen guerra.

Mundos y mundos en su seno encierra; su ley es la armonía, el movimiento; su paz, el soplo halagador del viento; su ira, la tempestad que al alma aterra.

Dependen de él las lluvias bienhechoras; le embellecen crepúsculos, auroras, la plateada luna, el sol fecundo;

llena el éter purísimo su espacio, y en él reside, en su inmortal palacio, el Dios Creador del Universo-Mundo.

CECILIO REALDE ROSADO